

LA GAZETTE SAMPIARRIRE

LA LETTRE MUNICIPALE DE SAINT-PIERRE-LE-VIEUX
OCTOBRE 2022 - N°10

Dans ce numéro

Pages 1-2

Les infos à la une :

Pages 3 - 5

,Infos suite à la journée « Zéro Déchet »

Pages 6 - 7

Le coin des associations



crédit photo @saint_lio

ÉDITO

L'automne arrive, les grosses chaleurs sont terminées, notre village a repris ses couleurs verdoyantes, les enfants ont repris le chemin de l'école, et chacun reprend un nouveau rythme.

Plusieurs hameaux ont marqué ce passage de l'été à l'automne grâce à leur repas de quartier.

Cette année, le dynamisme des associations de notre village est remarquable, et cette dixième Gazette est l'occasion d'un petit point des événements qui ont eu lieu récemment et des nouveautés de la rentrée.

Soyons actifs, sportifs, réfléchis !

LES INFOS A LA UNE

Rénovation statues de la grotte

Cet été, nous avons eu le plaisir d'assister à la remise en état des statues de la Grotte. Bernard Thomas, frère d'Yvette Balligand a gracieusement offert ses services pour réparer et repeindre les statues de Sainte Bernadette et de la Vierge, bien endommagées par l'humidité. Tous les deux en ont aussi profité pour nettoyer l'autel. Merci à eux pour cette belle initiative qui permet de remettre en état une petite partie de notre patrimoine.



Plusieurs associations se sont relayées pour tenir des petites buvettes. Ponctuellement d'autres producteurs des alentours ont pu venir proposer leurs produits (vins, escargots...)

De nombreux habitants de notre territoire, sampiarris, vacanciers, voisins ont profité de ces moments conviviaux offerts à tous. Fin août, les producteurs et commerçants ont émis le souhait de poursuivre le petit marché tous les 15 jours. Et l'aventure se poursuit...

Abribus de la Croix la Dame

Suite à des inscriptions inappropriées ayant vandalisé l'extérieur de l'abribus, nous avons décidé de faire repeindre cet édifice utilisé régulièrement par nos enfants. C'est Bousta artiste graffeur macônnaï qui a effectué le travail coloré et dynamique qui permet de souhaiter la bienvenue aux visiteurs arrivant de Matour. Bousta fait partie de l'association de culture urbaine Original CRIZ.



Commission Commerce

En fin de printemps, le conseil a souhaité ouvrir la commission Commerce aux habitants qui le souhaitaient. A la suite de notre appel, un groupe s'est constitué afin de réfléchir aux projets éventuels. L'idée d'un petit marché est lancée ! Tous les 15 jours, le vendredi soir, les producteurs et commerçants locaux ont proposé leurs produits à la vente avec la possibilité de restauration sur place.

Retour sur les repas de quartier

A Saint Pierre en 2022, plusieurs quartiers ont organisé leur repas annuel début septembre. Sous le signe de la bonne humeur et de la convivialité, les habitants des hameaux de Nuzillet, de Dardy/La Cour/ Les Augoyats, de La Farge et d'Ecussols (De la Caumartin à Jean Benas en passant par Seignemorte et Borbeau) ont pris le temps de se rencontrer et d'échanger.

Pour certains, nouveaux arrivants ce fut l'occasion de rencontrer leurs voisins, et pour les autres, de prendre le temps de discuter tranquillement autour d'un bon repas. Jeux de pétanque, de cartes, de société ont permis de poursuivre les festivités parfois jusque tard dans la soirée.

Ecussols



Les Augoyats, La Cour, Dardy



La Farge



Nuzillet

INFOS SUITE À LA JOURNÉE « ZÉRO DÉCHET »

Une journée Zéro déchets organisée par la municipalité sous l'impulsion de Joëlle Dailly, déléguée au SIRTOM avec Sébastien Prades a eu lieu en septembre. L'objectif était de permettre au plus grand nombre de découvrir des trucs et astuces pour diminuer nos déchets, de découvrir comment recycler de façon simple et agréable des objets courants afin de leur offrir une seconde vie, le tout dans une ambiance conviviale et sympathique. Au fil de la visite des différents stands présents dans la salle des fêtes, les visiteurs ont pu se rendre compte des nombreuses possibilités qui sont offertes sur notre territoire. Depuis les conseils de tri de base qu'Anaëlle, chargée de mission au SIRTOM a pu dispenser de façon ludique et très concrète, à la découverte de solutions de compostage classique ou plus exotiques comme le bokashi, aux meubles anciens relookés version moderne, en passant par les recettes de shampoing solide, les lingettes démaquillantes tissus, et autres sacs à vrac, de nombreuses solutions ont pu être présentées.



La bibliothèque a mis à la disposition de tous de nombreux livres sur le sujet. Nos Macgywers locaux, Loulou et Armand ont essayé de réparer les objets apportés par les visiteurs de tous âges : Un très vieux mixeur reprendra du service et la voiture téléguidée de Maxime reprendra sa course. L'association Le Pont est venue en force avec la ressourcerie de Cluny, et celle de Mâcon pour présenter les différents articles disponibles dans leurs locaux respectifs. Eco'cook proposait ses produits cuisinés à partir des denrées alimentaires en limite de date de consommation. Ils ont concocté de délicieux repas pour les participants à un prix défiant toute concurrence. Catherine Pegon, la présidente du SIRTOM est venue encourager cette initiative, première journée sur notre territoire consacrée uniquement aux déchets, leur recyclage et les solutions diverses pour les diminuer.

Infos sur le broyage

Valorisation du broyat de végétaux (branches et branchages):

Intéressant sur le plan écologique et économique, le broyage permet de réduire les déchets végétaux de votre jardin et de les valoriser. Le fait de hacher les petites branches et autres résidus de taille vous permettra de réduire de moitié le volume de vos déchets verts. Vous pourrez ainsi les réutiliser dans votre jardin sous forme de paillage ou de compost, et ainsi retenir l'humidité et embellir vos massifs.

Nous savons tous que le paillage est très utile au jardin. Utiliser ses débris végétaux issus du broyage pour recouvrir la terre permet par exemple :

- De nourrir le sol,
- De diminuer le budget consacré à l'achat de fertilisants,
- De réduire le processus d'évaporation,
- De conserver un sol frais en période de sécheresse,
- De diminuer le nombre des arrosages et donc de favoriser les économies d'eau potable,
- De ralentir la pousse des adventices,
- De diminuer le nombre de séances de binage,
- De ne plus acheter de produits chimiques pour désherber,
- D'aérer le compost maison utilisé lors des plantations et d'améliorer sa qualité,

- De produire beaucoup d'humus et donc de stimuler la vie du sol, les différents organismes vivant dans la terre du jardin étant d'une utilité indiscutable.

Les broyats peuvent aussi être utilisés pour mettre en valeur certaines zones d'un terrain, comme les massifs, les rocailles, les allées du potager sur lesquelles on peut d'ailleurs marcher après une grosse pluie sans risque de s'embarber. Le SIRTOM, en collaboration avec notre commune, organise une opération broyage. **Les végétaux pourront être déposés du 11 novembre au 15 décembre sur une aire de dépôt près du bâtiment communal en face du cimetière.**

APPORTS AUTORISÉS : UNIQUEMENT DES BRANCHES ET BRANCHAGES de 2 cm de diamètre minimum à 10 cm maximum). Le broyat récolté sera mise à la disposition des habitants

Le compostage

La gestion des déchets est une problématique importante car elle est coûteuse, nécessite de mettre en place des solutions de traitement efficaces, des transports spécifiques pour la collecte...En France, ce sont près de 40 millions de tonnes de déchets par an (toutes matières confondues) qui sont ainsi récupérées auprès des habitants. Les matières organiques représentent environ 30% des poubelles d'un ménage (hors déchets verts du jardin). Mais pour ces déchets, il existe une solution : le compostage.

Qu'est-ce que le compostage ?

Le compostage est une fermentation naturelle en présence d'oxygène qui permet de transformer des déchets organiques en un produit riche en humus sans mauvaises odeurs.

Comment faire du compost ?

En vrac au fond du jardin ou dans un composteur, cela importe peu. Ce qui compte c'est la méthode.

On associe des déchets secs et humides :

- Les déchets humides (gazon, déchets de cuisine,...) apportent l'eau nécessaire aux bactéries
- Les déchets secs (feuilles mortes, branches coupées, sciure, paille, carton,...) créent des vides où subsiste de l'air. Ils favorisent un bon drainage.

Le compostage favorise la formation d'humus, provenant de la restructuration de la lignine (brun), grâce à la fourniture complémentaire d'azote (vert). Tout est présent sur les matériaux à composter sur place : micro-organismes, air, eau et matière organique. Pas besoin d'activateur.

Quels déchets peut-on composter?

En cuisine :

- Fruits et légumes abîmés, crus ou cuits
- Épluchures sans distinction
- Marc de café avec filtre et sachets de thé
- Papier, mouchoirs, essuie-tout, sac kraft
- Restes de repas, croûtes de fromage
- Coquilles (noix, noisettes,...), noyaux (cerises, olives, mangues, pêches,...)

Au jardin :

- Herbes indésirables issues du nettoyage du jardin, sans rhizome, ni graine
- Matières issues du potager, découpées en morceaux d'une vingtaine de centimètres
- Fleurs fanées, sans graine formées, en morceaux

Les avantages :

- Soutien la structure saine du sol et la croissance des plantes
- Élimine le besoin d'engrais chimiques en servant d'engrais organiques maison
- Réduit les émissions de méthane des décharges

Si vous souhaitez être formé au compostage, nous vous proposons un atelier d'échange gratuit animé par le SIRTOM :

Le 15 novembre 2022 de 18h à 20h à la salle des fêtes de Saint Pierre le Vieux

Inscription obligatoire : Charline AMOROS au 03 85 59 26 98 ou animcompost@sirtomgrosne.fr

LE COIN DES ASSOCIATIONS

Le dynamisme des sampiarris se concrétise à travers la diversité des activités proposées par les associations. Et l'année 2022 est un excellent cru : de nouvelles activités sont proposées pour la grande joie des petits et des grands.

Merci à tous les organisateurs, qu'ils soient professionnels, amateurs, bénévoles. Tous contribuent à rendre notre village dynamique et accueillant.

Amicale de Saint Pierre

Le groupe théâtre a enfin pu donner une représentation de la pièce qu'ils répètent depuis de longs mois sous la conduite de Géraldine Prades. 14 acteurs pour la grande majorité sans aucune expérience des planches ont enchanté un public varié de Saint Pierre et des villages des alentours. Tous ont salué l'excellent niveau de leur prestation. Bravo à tous et merci pour ces moments précieux de détente et de convivialité.



Depuis la rentrée, Léa Moesen propose des cours de Pilates tous les jeudis soirs dans la salle des fêtes de Saint Pierre. Léa habite Saint Pierre depuis cette année et une bonne quinzaine de personnes a démarré cette activité. Merci à Léa de mettre ses compétences à notre disposition.

Association Evidanse

Anne-Sophie Neto, que vous croisez la plupart du temps à La Poste a souhaité proposer des cours de danse parents /enfants le mercredi matin et à destination des adultes le vendredi matin. Les cours ont commencé et ont rencontré leur public. Merci à Anne-Sophie de proposer ces activités sur notre village.



Échecs

Alain Augoyard, qui a été enseignant à l'école primaire jusqu'en juin dernier est passionné d'échecs et il a transmis sa passion à quelques-uns de ses élèves. Il joue au sein du club Charolais-Brionnais Echec et Mat et depuis fin septembre, une antenne de ce club est ouverte à Saint Pierre le mercredi après-midi dans les locaux de la bibliothèque. Un groupe d'enfants, élèves du RPI est venu pour jouer mais aussi pour se perfectionner grâce aux conseils donnés par Alain. Ils sont rejoints par des adultes eux aussi avides de conseils et de nouvelles stratégies.



Saint Pierre en Fleurs : Journée Boudin

Cette année encore, la journée Boudins traditionnelle organisée par l'association Saint Pierre en Fleurs a été une réussite. La journée du samedi, consacrée à la mise en place et à la préparation des premières assiettes, a réuni de nombreux bénévoles, malgré une météo peu encourageante.

Dimanche, dès les premières heures, les chaudières étaient prêtes à cuire les boudins préparés par nos charcutiers locaux. La recette transmise par nos anciens a été suivie à la lettre et les plus jeunes étaient attentifs aux conseils des moins jeunes comme Jean et Maurice. Les premiers amateurs sont eux aussi arrivés tôt pour acheter une des 600 assiettes proposées à la vente. Dans la matinée, les bénévoles et habitants ont eu l'honneur d'accueillir les élus de notre territoire venus à l'invitation de Cédric Grandperret, notre maire. Marie Mercier Sénatrice, Benjamin Dirx, député, Jean-François Cognard et Géraldine Auray élus départementaux, Jean-Patrick Courtois, maire de Mâcon, Rémi Martinot, Président de la communauté de communes Saint Cyr Mère Boitier, et plusieurs maires des communes environnantes ont dégusté avec plaisir le boudin tout frais. Tous ont apprécié la convivialité de cette manifestation et souligné l'importance de l'engagement des bénévoles sans qui cette manifestation n'aurait pas lieu. Un grand merci à tous, personnes expérimentées qui acceptent de partager leur savoir et novices qui prennent le relais. Rappelons que les bénéfices de cette journée servent à l'embellissement de la commune et profitent donc à tous, sampiarris, voisins et visiteurs de passage.

